

Diversidad y encuentro Reseña de las IV Jornadas de Investigación Feminista Flasco Ecuador

Por NATALIE NICOLE DÍAZ PADILLA

pp. 161-163

El Programa de Maestría en Género y Desarrollo junto con el Departamento de Sociología y Estudios de Género de Flasco-Ecuador organizaron, en Quito, las IV Jornadas de Investigación Feminista. Este evento académico se llevó a cabo desde el 29 al 31 de marzo del año en curso y reunió a investigadores nacionales e internacionales de diversas disciplinas para la exposición de proyectos de estudio, discusión de resultados e intercambio de conocimientos y reflexiones. El programa se realizó en torno a doce ejes que permitieron apreciar una variedad de temas y enfoques investigativos. Se llevaron a cabo 108 mesas, 27 talleres, 16 presentaciones de libros, dos recitales de poesía, 1 feria artesanal, varias intervenciones artísticas y 3 proyecciones de cine (Flasco, 2023).

Este encuentro se da en un contexto regional caracterizado por el aumento de la brecha de desigualdad socioeconómica. La pandemia y la crisis económica posterior acrecentaron la vulnerabilidad de las mujeres y grupos minoritarios debido a limitaciones en el acceso a recursos y servicios básicos. Es un momento clave para el activismo feminista, que exige justicia y protección. Los movimientos en Latinoamérica se han fortalecido a medida que se da a conocer el sufrimiento de muchas mujeres causado por la desigualdad y el patriarcado que perdura en todos los países. La producción de conocimiento fortalece la lucha activista contra las injusticias y les otorga legitimidad a sus objetivos.

Desde distintas posiciones, marcos teóricos y metodologías, se abordaron situaciones en las que el género es un elemento central para entender

* Maestría en Género y Desarrollo en el Departamento de Sociología y Estudios de Género Flasco Ecuador. Asistente de investigación en el Instituto de Estudios Avanzados en Desigualdades de la Universidad San Francisco de Quito.

las dinámicas de poder que condicionan el desarrollo de las mujeres y de las personas con diferencias sexuales y raciales. Las investigaciones se sitúan en diversos campos, poniendo en evidencia que la violencia basada en género ocurre en diferente magnitud en todos los ámbitos. Los temas tratados fueron desde la comprensión de la diversidad epistemológica, teórica y del activismo, el poder, el cuerpo, la sexualidad, las migraciones, el trabajo sexual, hasta el análisis de las masculinidades. Se tomaron en cuenta continuidades históricas y contextos específicos. Estas discusiones han demostrado que es vital realizar acercamientos reconociendo la particularidad de las experiencias de cada mujer y de las personas de diversidades sexo-génericas.

Las jornadas culminaron con conferencias magistrales que reunieron a ponentes y visitantes. En éstas se plantearon temas y preguntas importantes para el futuro del feminismo en la región. Se dio lugar a la reflexión y al diálogo integral. La jornada del día miércoles finalizó con la intervención de Mérgara Milán de la Facultad de Ciencias Sociales y Políticas de la Universidad Autónoma de México (UNAM). La socióloga y antropóloga mexicana respondió a la pregunta: «¿Cómo hacer frente a la politización radical de los feminismos en América Latina?» El día jueves se realizó un conversatorio titulado «Epistemologías feministas: el sufrimiento en los márgenes del canon sociológico» moderado por Sofía Arguellos Pazmiño. En este, Olga Sabido Ramos, de la Universidad Autónoma Metropolitana, se refirió a los desafíos de la innovación intelectual en la sociología. Para la última jornada, el día viernes, Angélica Motta, de la Universidad San Marcos, realizó un diálogo con Lisset Coba, de Flacso, titulado «Asalto Autoritario y movilizaciones sociales en Perú: Una mirada feminista». Las Conferencias plantearon cuestionamientos que siguieron una narrativa importante. Se discutió sobre el recorrido feminista teórico-académico hasta la actualidad, posibles obstáculos y acciones necesarias para enfrentar las injusticias de género. Así, el evento permitió compartir conocimientos relevantes para el futuro de la investigación y de la acción.

La proliferación de proyectos de investigación feminista en la región demuestra el incremento del interés por entender la coyuntura actual, en la cual se están produciendo procesos económicos, políticos y sociales con implicaciones de género tanto en el Ecuador como en toda América Latina. La producción de conocimiento permite visibilizar, comprender las injusticias y tomar decisiones apropiadas. Sin embargo, se reconoce que aún queda mucho por hacer, investigar y conocer. Por ende, el evento también

ha motivado iniciativas de estudio crítico e interseccional para enriquecer a la academia con los estudios de género. Las IV Jornadas de Investigación feminista propiciaron un espacio de pluralidad y, a la vez, de encuentro.